

# El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 8 de Octubre de 1881.

Año IX. Núm. 2.564.

## Correos.—ENTRADAS.

De Palma los miércoles por la mañana el vapor «Menorca.» De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.» De Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo. Despacho de los vapores, calle de la Infanta núm. 26.

## Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 3 de la tarde el vapor «Menorca.» Para Barcelona con escala en Alcudia todos los domingos a las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.» Para Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo. Telégrafos y correos, calle Bastion núm. 43.

## Inglaterra y Marruecos.

I.

Por falta de espacio no nos hemos ocupado antes en examinar una interesante carta de Africa, que publica el «Times» de Londres en su número del día 28 de setiembre. Esa carta está fechada en Tánger el 17 del mismo mes. Comienza por presentar á la vista del público el cuadro de atraso, ignorancia y barbarie que ofrece Marruecos, y por lamentarse de que, á las puertas de Europa y á algunas millas de nuestra costa, viva un país en tan desdichada situacion.

Despues de repetir á ese propósito mucho de lo que se viene diciendo hace algun tiempo sobre tan importante asunto, añade el corresponsal:

«El sultan actual, Muley Hassen, es mucho mejor que sus antecesores. Nosotros no sabemos que haya hecho hasta ahora mal uso de su ilimitado poder; á él se debe, por otra parte, de un modo especial, lo grande influencia que ejerce Inglaterra en Marruecos, pues el odio que sus súbditos muestran hácia los cristianos, se refiere casi exclusivamente á los franceses y á los españoles, que les hicieron la guerra y les derrotaron estrepitosamente en 1859.

»Nuestra última ocupacion en Tánger en tiempos de Carlos II no duró mas que veinte años; desde 1668 á 1688. Durante este periodo fuimos constantemente hostilizados por los moros, llegando el caso de ser muerto el general lord Jeviot y doscientos de sus soldados en una de las salidas practicadas para castigar á los que hostilizaban la plaza. Al fin Carlos II dispuso el abandono de Tánger despues de arrasar sus murallas y fuertes, cuyas ruinas aún se ven. Si esta medida no se hubiese realizado, ¡cuán diferente seria hoy el estado de la ciudad y del imperio! Sin género de duda, Marruecos seria un país próspero, feliz y bien administrado por nuestro gobierno. Inglaterra obtendria á la vez grandes ventajas de su conservacion; pero como esto no ha sucedido, solo una centésima parte de su suelo está cultivada, permaneciendo la mas rica y extensa parte del imperio tan árida y miserable como seguirá estándolo «hasta que el bárbaro yugo de la intolerancia musulmana, de la ignorancia y de la supersticion dejen de oprimir á su pueblo.»

»Al perder de vista estas escenas, nuestro pensamiento se preocupa con otro género de ideas, porque aparecen á nuestros ojos dos cañones Armstrong, de veinte toneladas, que coronan las murallas de la ciudadela.

No se concibe cuándo ni cómo pueden haber sido llevados allá, considerando las dificultades que hay para conducirlos á través de las estrechas y tortuosas calles de la poblacion, que no permiten su entrada. Pero allí están, y el verlos nos produce alegría; esos cañones han venido de Inglaterra á pesar de los insoportables

obstáculos que se opusieron á su traslacion. Esto nos hace esperar que pronto tambien desaparezcan los obstáculos que hasta ahora han imposibilitado el que se implante aquí un buen gobierno y el que puedan consolidarse en la ciudadela de la crueldad y de la opresion, que es hoy Marruecos, los beneficios inapreciables de la cultura moderna.»

II.

Hasta aquí el «Times». Esta carta nos ha llamado la atencion, porque no es del género de las correspondencias que ordinariamente publica el diario londonense. No se refiere á punto alguno concreto, ni narra hechos nuevos, ni hace otra cosa que referir generalidades harto vulgarizadas como para que sirvan de marco y de pretexto á los párrafos que acabamos de copiar, cuyo sentido y cuya intencion no son dudosos.

Hay un hecho, además, que contribuye á dar interés á esa carta. Poco tiempo hace fué llamado á Londres el ministro de S. M. B. en Tanger que, como es sabido desempeña desde muy larga fecha aquel importantísimo puesto y ejerce en los negocios del imperio marroquí una influencia extraordinaria. Ese funcionario conferenció diferentes veces con los miembros mas caracterizados del gobierno, y quizás les indicó lo que á su juicio debe hacerse para que Inglaterra, codiciosa de extender su dominacion en el Norte de Africa, logre ese propósito. Quizás tambien la carta que dá á luz el «Times», fechada en Tánger, responde á estos sucesos y es, como dicen nuestros vecinos, un «ballon d'essai», que el periódico de la City lanza á la faz de Europa para convencerla de que, siendo urgente civilizar el imperio marroquí y no pudiendo hacerlo Francia porque equivaldria á aumentar de un modo desmesurado su fuerza en Africa, ni España, porque el recuerdo de la campaña de 1859 abre un abismo entre los marroquíes y nosotros, conviene encomendar á Inglaterra esta tarea ó tolerar que la lleve á cabo.

A nosotros no nos sorprende que el Gobierno inglés pretenda eso, ni aunque se r suelta á plantear en tales términos aquella cuestion. Desgraciadamente, por nuestra parte nada se ha hecho para impedirlo. La política del Sr. Cánovas del Castillo ha abandonado en el exterior de una manera lamentable nuestros intereses nacionales; en lo que toca á Marruecos, nos ha puesto á merced de Inglaterra; en punto á Joló, nos ha puesto á merced de Alemania. Esa política solo seria para mortificar en el interior la independencia de los ciudadanos dignos y el orgullo de los partidos independientes. Esa política ha creado en nuestras relaciones con Africa un estado de cosas que es intolerable.

Deseamos que el actual Gobierno se fije en él; que estudie esta cuestion y el curso que se le ha impreso, y que remedie los males causados por su antecesor, colocándose desde luego en la actitud de espectador, de vigilancia y de reserva, propia de quien abriga temores de que su interés

pueda verse algun dia seriamente amenazado por los manejos de otras potencias. La carta del «Times» podrá ser una tímida indicacion, base de polémica para otros; en España debe estimarse como una advertencia y un aviso.

(«El Liberal» de Madrid.)

Túnez 30 de setiembre.

Ayer tarde llegó M. Roustan en el vapor-correo, é inmediatamente pasó á su quinta de la Marsa para trabajar con el cónsul Lequeux, que ha desempeñado el cargo interinamente.

Todos los amigos de nuestro ministro se habian dirigido antes que él á la Goleta. M. Roustan vuelve provisto de plenos poderes para terminar rápidamente todas las cuestiones.

Con el mismo correo han llegado los generales Breart y Saint Jean con un contingente de tropas.

Durante el dia, han fondeado en la rada dos transportes del Estado, con tropas de infantería, caballería y artillería.

Del 12 al 15 de octubre empezará la marcha sobre Kairouan, á cuyo efecto se están haciendo con gran rapidez los preparativos necesarios.

El tiempo ha refrescado y es de esperar que las lluvias que han caído conservarán una temperatura agradable durante la marcha de las tropas.

Por otra parte, será fácil encontrar agua. Por lo demás se han tomado las precauciones necesarias á fin de que en ningun caso no venga á faltarles este elemento á nuestras tropas.

Toda la caballería estará provista de odres que contendrán de 25 á 50 litros de agua y cada jinete llevará uno cuando se emprenda la marcha al Kairouan.

Algunos periódicos han dicho que de Túnez al Kairouan ó de Zaghonan á la ciudad santa, no existe ningun pozo; esto es un error. Sin ser abundante el agua, de trecho en trecho encuéntranse pozos cuya agua sin ser de las mejores, es, sin embargo potable. Los indigenas y sus ganados no beben otra agua que aquella.

Están desembarcando tropas en Susa, de cuyo punto saldrá una columna para Kairouan.

Háse descubierto una carta que hace dos meses escribió el caid de los caids Allela Djonini á Ahmed Ebon, caid de los Ouled-Ayar, y á Abidi, de los Ouled-Sendassen, en la que decia á los árabes que se sostuviesen contra nosotros, que los turcos iban á llegar y que las tropas italianas é inglesas iban á echar á los franceses. Y al individuo que tal escribió, nosotros permitimos que se titule caid de Beja.

Corre el rumor de que Ali-ben Khalife ha muerto. Esta noticia me ha sido comunicada con insistencia en el palacio del Bey, pero yo no la creo y solo se la trasmito a usted como un simple rumor.

Las noticias que recibo del campamento de Si-Ali-bey son mas favorables que las recibidas ayer.

He hablado con un individuo llegado del campamento el cual me ha asegurado que Si-Ali no se halla en la posicion alarmante que ayer se suponía por muchos.

Los insurrectos se hallan en gran número en torno de su campamento, pero la vista de los cañones les contiene. Si-Ali ha recibido y seguirá recibiendo refuerzos.

Ayer llegaron de Sahel 1.200 desertores, los cuales serán enviados, en su mayor parte al campamento de Festour.

Algunos merodeadores souassi han ido á saquear los alrededores de Medjez-el-Bal. El califa Salgh-ben-Hassin de los suasa ha escrito á Ben-Amer de los Oulad Ayar para que mande contingente, unos 500 hombres á Djebibina, que se encuentra en la carretera de Kairouan, á 35 kilómetros al Sud de Zag-honan, cerca de Djabel-Nadour.

Un correo especial llegado del campamento de Ali-bey, anuncia que 146 zuavos se han pasado á los insurrectos con armas y bagajes. Ali-bey ha escrito á Payeb-Mesmuri, acampado en Mornek, y al agha, acampado en Mohamedia, para que vayan á unirse con él y le ayuden á rechazar á los Brid y á los Ouled-Ayer.

La columna de Mesmuri se compone de 1.200 hombres con 6 cañones y 25 caballos, la del agha es de 500 hombres con 2 cañones y 10 caballos.

Ese correo me asegura que Ali-bey ha tenido un caballo muerto, que el coronel Soliman Garbi, que le anunció á usted haber sido herido en una accion, ha muerto, y que los insurrectos se han acercado en tal manera al campamento, que todas las tiendas están pasadas á balazos.

Dicho correo ha avisado que hay partidas de insurrectos apostadas entre Festour y Slouquia, con objeto de detener un convoy que sabian habia de salir de Túnez para abastecer el campamento de Ali-Bey. Estos insurrectos tienen en la ciudad espías que se deslizan en todas partes y están al «tantom» de lo que pasa ó se proyecte, para advertírselo enseguida á sus compañeros.

El «Charente» está colocando el cable que debe funcionar hoy mismo. Al propio tiempo, trabájase para construir una línea por Guardimaou y Soukahrras.

La distancia que separa uno de otro estos dos puntos, es de 80 kilómetros.

Ademas de este, tendremos un hilo que pasará por Ain-Braham Fernana y que irá á la Calle.

Cuando la línea de Keff esté restablecida, entonces tendremos cuatro hilos, y es de esperar que no sufrirán ya interrupciones ni retardos, que para todos son desagradables.

Han sido concedidos los créditos.

El estado sanitario de las tropas, vá mejorando de cada dia: todos los convalecientes se marchan en uso de licencia.

El coronel Allegro, gobernador de los krumirs, ha llegado con M. Roustan.

Hemos sabido que el comandante de Ingenieros M. Breton, viene á Túnez en donde será agregado á la residencia francesa y se ocupará en las cuestiones militares.

(Del «Temps»)

## América del Sur.

Valparaiso, 9 agosto.

La situación del Perú se presenta mas y mas sombría. Montoneras numerosas, al mando de un jefe astuto y valiente como el general pirolista Cáceres, se encuentran de este lado de la sierra atisbando el instante en que nuestras tropas abandonen á Lima para caer sobre esa ciudad y dar en tierra con el flamante gobierno de García Calderon, que como lo hemos dicho en diversas ocasiones, carece de todo prestigio.

Es cierto que el congreso reunido en Chorrillos confirmó el nombramiento de García Calderon para presidente de la república; pero no es menos cierta que esta determinación no ha aumentado en nada el prestigio de su gobierno.

Mientras tanto, el mismo congreso le ha autorizado para entrar en negociaciones de paz con Chile, ajustando previamente según se dice, un armisticio basado en la desocupación de Lima por nuestras tropas.

Fácil es suponer lo que ocurrirá si á tal pretensión accediera nuestra gobierno. Las escenas de sangre y destrucción del 16 de enero del corriente año se repetirían en grado superlativo.

¿Quién podría detener entonces á un populacho ignorante, hambriento y sanguinario como el de Lima y Callao? ¿Serían las tropas de García Calderon? Aparte de su escasísimo número, la circunstancia de haberse pasado una buena parte de ellas al enemigo en cuanto le avistaron, nos dá una prueba patente de su fidelidad. ¿Serían las montoneras que manda Cáceres? Pero si la gente que las forma peor todavía que la que obedece al gobierno de la Magdalena.

La perspectiva, en caso del retiro de nuestras tropas, no es, pues muy tranquilizadora para los habitantes de Lima. Y ellos así parecen comprenderlo, pues las últimas noticias nos dicen que comenzaba á emigrar al Callao para embarcarse con dirección al extranjero los que tienen recursos y pora hacerlo en caso necesario en los buques en la rada.

Algo parecido á lo que se teme en Lima ha sucedido en el feraz valle del Cañete. Los negros y zambos alzados han pegado fuego á casi todas las haciendas y caseríos reduciendo á cenizas los edificios, maquinarias, plantíos, etc., etc.

Los habitantes, incluso los infelices chinos, han tenido que huir porque todos ellos temían ser ultimados una vez que se retirasen nuestras tropas.

El diputado don Máximo R. Lira ha interpelado al gabinete, en la cámara de diputados de Chile, sobre la situación del Perú, y le ha hecho cargos por haberse negado á tratar con el dictador Piérola antes de saber si éste retiraba ó no la circular de García y García en que acusaba á nuestro ejército de traición en Miraflores. Al obrar así nuestros conductores buscaron el camino mas largo para llegar á una paz mas frágil y precaria, desde que el gobierno de García Calderon era un gobierno de aparato porque no tenía soldados, empleados, ni rentas, y contrariaba los intereses de los patriotas falsos ó verdaderos

de aquella tierra, por nacer y crearse á la sombra de la bandera de Chile.

Si no tratamos con Piérola, dice el señor Lira, debíamos exigirle á García Calderon trataria con nosotros según las leyes de la guerra y darle toda la fuerza moral.

El gobierno de la Magdalena es hoy gobierno sin prestigio y sin autoridad, que todo lo que nos promete no vale nada y todo lo que le damos es para peligro nuestro.

García Calderon nos pagó la contribución de guerra, pero es porque nosotros mismos le dimos recursos para traer de Panama unos cuatro millones de papel moneda que nos permitieran no pasar por la vergüenza de revocar un decreto ó el dolor de ejecutarlo quemando edificios en Lima.

García Calderon no tiene ni podrá tener jamás fuerzas regulares porque ni nosotros podemos permitirlo.

Antes de tomar una resolución radical conviene que el Gobierno mande desarmar las expediciones peruanas que han regresado ya á Lima, que no se preste mas armas á tropas peruanas, que no se ocupen los puntos estratégicos principales y que se vuelvan á nuestras autoridades todas aquellas fuentes de recursos, como el correo de Pasco, que la victoria nos ha dado.

Sostiene que el Perú no es un pueblo que su decadencia está escrita en las leyes eternas de las sociedades, y que sin amenguar las glorias de nuestros jefes y de nuestros heroicos soldados puede decir que no los peruanos sino sus costas inhospitalarias, sus montañas inaccesibles y su clima enervante, opusieran resistencia á nuestras huestes vencedoras.

Ya el Congreso de Chorrillos ha autorizado al señor García Calderon para que pacte con nosotros un armisticio y la desocupación de Lima, como si alguna vez García Calderon hubiese sido reconocido por el Gobierno de Chile.

Y como los extranjeros creen que el gobierno García Calderon es obra del nuestro, lo están reconociendo, á pesar de lo que eso tiene para nosotros de perjudicial.

La tolerancia de nuestras autoridades está aleutando á los montoneros que ya casi cercan á Lima. En Trujillo se conspira contra nosotros.

El coronel Armunátegui recomienda el servicio en la plaza del Callao como en campaña, es decir, como quien tiene el enemigo en frente. Y en efecto, lo tenemos allí dentro de la casa.

Los enfermos del ejército el 22 de julio, por los datos estadísticos oficiales, eran 1,500 en un cuerpo de 7,000 hombres. A parte de los muchos que nos traen con toda regularidad los trasportes.

La ocupación debe regularizarse en términos de que dé sus frutos para convencer al Perú de que sus males no tienen otro remedio que la paz y la piedad de los chilenos.

Necesitamos ser pagados hasta el último centavo, porque después el Perú no podrá pagarnos nunca ni un centavo.

El ministro de la Guerra, señor Vergara, contestó á los cargos formulados por el señor Lira.

Dijo que los representantes del gobierno en Lima no se opusiera á tratar con Piérola. Fué éste quien se negó á entrar en negociaciones de paz. Vino después la calumniosa circular de García y García, y entonces fué cuando los diplomáticos chilenos resolvieron no tratar con el dictador.

Por no cargar con los gastos de sostener un Gobierno y provocar una guerra civil en el Perú, el Gobierno de Chile no podía reconocer á García Calderon. Y debíamos ser tolerantes con este Gobierno desde que sabíamos que venía á establecerse con deseos sinceros de paz.

No se le dejó establecer en Lima porque pretendía hacerlo como verdadero soberano en el mismo palacio de los vireyes. Así es que tuvo que ir á la Magdalena.

Ahora era necesario, para reconocerlo, saber ya que no todo el Perú, sino los departamentos litorales mas cercanos, lo reconocían. Tal es lo que hasta ahora ha impedido ese reconocimiento formal.

Por otra parte, si no dejábamos formarse un Gobierno no propio en el país vencido, habríamos necesitado quedarnos ahí permanentemente.

Imponer las condiciones de paz á García Calderon antes de organizar su Gobierno, habria causado el desistimiento de éste y alejado la hora de la solución definitiva. Las dificultades entonces habrían sido mayores; quizás hubiéramos tenido que caer en el protectorado, que es la forma de gobierno mas peligrosa é infructuosa para los que la establecen.

Por lo que respecta á los males que se notan en el ejército, todos sabemos que los climas son mortíferos y que los hábitos de nuestro pueblo son fatales porque no se moderan á trueque de vivir. Se hace lo que se puede por mantener la moralidad y la salubridad del ejército.

En cuanto á los montoneros, ni nos sitian ni nos impedirán ir á Cerro de Pasco cuando quisiéramos. Serán buenos puntos estratégicos; pero si se necesitaran, y por el momento no se necesitan. Si á alguien molestan los montoneros, no es á nuestro ejército, porque eso es quimera, sino á las tropas del Gobierno previsorio.

La ocupación costea el pago del ejército y demás gastos; el ejército está ajustado y hay en caja un saldo como de 600.000 pesos.

Termina diciendo que la política del gobierno es la mas cuerda; la ocupación prolongada hasta reducir al Perú al estado de decadencia mas insalvable, y cree que hasta ahora los resultados justifican el plan y á los que lo concibieron y practican.

El señor Valderrama, ministro del exterior, contestó á su turno al señor Lira. Declara que ha recibido de Lima telegramas del señor Godoy fecha 4 y 5 de agosto en que le anuncian que el señor García Calderon ha sido autorizado por el Congreso peruano para entrar en negociaciones de paz, aun cuando no se sabe si la autorización será ó no limitada.

Si se llegó con García Calderon á un arreglo, todo queda ya salvado; si no, el Gobierno tomará su resolución sin olvidar los consejos del Congreso. Y esto llegará dentro de pocos dias, pues hoy debe haber conferenciado con García Calderon el señor Godoy.

Por lo demás, debe confiarse en García Calderon que se ha comprometido tan solamente á trabajar porque llegue un dia para los dos países la era de Paz.

Las responsabilidades de un fracaso en las negociaciones caerían todas sobre el Perú, y García Calderon sería el culpable.

Se ha aprobado el proyecto de recompensa al general en jefe del ejército y al almirante de la escuadra vencedora del Perú.

A este último se le conceden durante su vida los honores de un comandante en jefe

de escuadra en campaña, el sueldo correspondiente á la efectividad de su empleo, y una gratificación de 1.500 pesos anuales.

El tratado con la República Argentina no ha sido todavía sometido á la aprobación del Congreso chileno ni del argentino.

Dícese, sin embargo, que en ambos será aprobado por gran mayoría.

Los senadores nacionales tuvieron en Santiago una reunión privada, y lo delataron aceptable. Los conservadores se reunieron á su vez, y aunque objetaron con toda energía la cláusula que prohíbe á Chile artillar el estecho, parece que también encontraron aceptable el convenio.

(«Crónica de Cataluña»).

Desconsoladoras son las noticias de Michigan (Estados-Unidos). Los incendios de bosques, dice el «Correo de los Estados Unidos», han consumido en este Estado, principalmente en los condados de Hiram y de Salinas, un espacio de 1.000 millas cuadradas.

El número de personas quemadas vivas es desconocido, pero asciende probablemente á 500. Entre las que han sobrevivido, muchas de ellas han quedado ciegas. Diez mil personas han sufrido la quema de sus casas. Las pérdidas materiales son enormes, pero el número exacto no podrá conocerse hasta dentro de algunos dias.

Las ciudades cuyos nombres se citan han quedado completamente destruidas. Bade-ax Verona, Forest-Bay, Richmondville, Charleston, Anderson, Deckersville, Harrisonville y Baudaki. Los pueblos de Port-Hope, Mindey y Hubly han quedado en parte destruidos.

Las pérdidas de los pueblos no son nada comparadas con las del campo, donde han sido tan numerosas las víctimas que sería imposible enumerarlas.

Tan terribles incendios fueron apagados por una tormenta en la noche del miércoles y las personas que desde entonces recorren los bosques de los distritos asolados encuentran á cada paso cuerpos carbonizados. Solo entre Bad-axe y Port-Hope se han levantado 27.

Otros 65 han sido enterrados en seis de los pueblos incendiados. El Sr. Jorge Ferguson, que de White-Roch ha hecho una excursión por este término desolado, ha visto 116 muertos en su camino. No puede formarse idea exacta de esta calamidad por faltar muchos de sus vecinos.

Según testigo ocular, la aproximación de este huracán de fuego, fué precedida de curiosos cambios atmosféricos. El cielo tomó primero un color cobrizo, siendo luego de color púrpuro, y al medio dia del lunes estaba tan negro que las gentes se vieron precisadas á proveerse de linternas para no estraviarse en las calles y por los caminos.

Se han organizado comités de socorro en New-York, Cincinnati, Cherland y otros pueblos. El ferrocarril del Erie se ha ofrecido tra portar gratuitamente los socorros, ya sea á Betroit, ó á cualquier otro punto del Michigan.

Un tren completo de viajeros ha sido robado con las siguientes circunstancias:

Nueve ladrones enmascarados han detenido á dos millas al Oeste de Glendale (Missouri) al tren expreso de Chicago. Los bandidos dieron la señal de detenerse, y el maquinista, que vió las linternas de reglamento, lo detuvo sin ninguna desconfianza. Sin embargo, para asegurarse mas, los ladrones habian amontonado en la vía un gran número de piedras y consid. rable

porcion de tierra, obstáculo que de por sí bastaba para haber hecho descarrilar el tren, si éste no se hubiese detenido. En el momento de parar, el jefe de la cuadrilla gritó en voz alta: «¡Ahora, compañeros, manos á la obra: fuego! Y acto continuo se oyeron varias descargas con gran espanto del tren y de los viajeros, que creyeron que los asaltantes eran muy temerarios.»

En lo mas récio del terror, varios ladrones se apoderaron del tren, ocupándose en primer término de los empleados. El maquinista, fogonero y guarda-frenos fueron conducidos al bosque. Solo el conductor Hazelbaker opuso alguna resistencia; pero como nadie fué en su ayuda quedó pronto reducido á la obediencia. Despues de desembarazarse de los empleados, los bandidos se repartieron entre los viajeros, manifestando que el que opusiese la mas pequeña resistencia era hombre muerto. Todo el mundo permaneció quieto, por mas que habiese entre ellos algunos que con un poco de ayuda, hubieran dado buena cuenta de los ladrones. Durante este tiempo, dos de los ladrones maltrataban al correo del expreso, que se defendió enérgicamente y que por poco muere asesinado á culetazos. Despues de dejarlo como muerto, los bandidos hicieron saltar la caja de caudales y se apoderaron de los valores, que contenia en cantidad de 30.000 dollas.

Concluida esta faena, dos de ellos entraron en los vagones de viajeros. Estos recibieron orden de levantar los brazos, obedecieron sin vacilar y se dejaron registrar y desparjar con la mayor complacencia.

El tren se puso en marcha poco despues, llegando á Kausans City, donde se dió aviso de lo ocurrido.

Las noticias de este último punto dicen que no se habla de otra cosa mas que de tan escandaloso robo, sin que hayan sido descubiertos sus autores. El jefe de policia Spers, que salió en su persecucion con un destacamento numeroso, ha vuelto despues de hacer una marcha de 65 millas, sin hallar rastro alguno de su paso. Los demas destacamentos no han sido mas afortunados. Personas hay, sin embargo, que creen que el golpe lo han dado vecinos de Kausans City.

De los nueve detenidos hasta ahora, como sospechosos de haber tomado parte en dicho acto de bandolerismo, han sido reducidos á prision en Kausans City y siete en la independenciam. Dicese que uno de ellos ha hecho revelaciones. Presúmese que de golpe fué organizado por uno de los famosos hermanos James, y que ha habido error en su ejecucion. El tren, cuyo robo se tenia proyectado, conducia una suma de 160,000 dollas, é iba delante del que detuvieron los bandidos. Se han equivocado, y á consecuencia de este «quid pro quo» no han podido coger mas que algunos miles de dollas, en lugar de los 160,000 con que contaban.

(«Correspondencia de España.»)

## Gaceta.

Hace unos dias ha venido á establecerse en esta ciudad un vecino que fué del pueblo denominado «San Juan de Carbonell» que en la actualidad solo cuenta tres familias de unas treinta que lo formaban hará unos doce años.

La causa de esa disminucion de poblacion se encuentra en la insalubri-

dad de aquel terreno y en lo separado en que vivian sus habitantes de todo otro centro de poblacion y de toda carretera de las que unen los pueblos de la isla.

Las viviendas de los antiguos moradores de San Juan (vulgo «ets Hort») se vén hoy medio demolidas ó en completo estado de ruinas, conservándose solo en buenas condiciones de solidez la iglesia del pueblo, á la que acuden numerosos vecinos de aquellos contornos á oír la Santa Misa, que celebraba uno de los frailes franciscanos residentes en el monte Toro y actualmente un Sr. Sacerdote encargado de la custodia de aquel Santuario.

Hoy á las siete y media de la mañana han recibido la bendicion nupcial en la iglesia parroquial de Santa María, en el altar de San Pedro, los jóvenes Mr. Emile Albertí y doña Anita Triay y Quadrado, siendo sus padrinos de boda el Sr. Vice-cónsul de Francia en esta isla y el Sr. Alcántara. La circunstancia de ser el novio argelino y de haberse sabido anticipadamente que la ceremonia iria acompañada de cierta solemnidad no usada en este país, ha dado motivo á que afluyera al templo multitud de curiosos. Durante la misa, que ha celebrado el Rdo. Sr. Ecónomo de Santa María, los artistas señores Rampa y Declaux han entonado con acompañamiento de órgano el *ave Maria* de Mozart, á duo de tenor y bajo, y el *Benedictus*, ejecutando dicho Sr. Rampa un solo de flauta con bastante maestría, y quedando el público deseoso de oír nuevamente á estos dos señores que forman parte de la pequeña compañía de concertistas de cuya llegada dimos cuenta ayer.

Bendiga Dios la union de los esposos y les prodigue felicidades y prolongada luna de miel.

Para el consumo de esta poblacion han sido muertas hoy en el matadero público de esta ciudad 5 cabezas ganado vacuno, 16 lanar, 4 cabrio y 11 de cerda.

La ligera lluvia caída ayer sobre esta isla fué reemplazada al anocheecer por espesa y gruesa, llegando por fin á tomar las proporciones de copioso aguacero que duró por espacio de una hora. Acompañó á la lluvia gran aparato de exhalaciones eléctricas y truenos, algunos muy ruidosos.

Segun anunciamos en nuestro número de anteayer, con el vapor «Puerto-Mahon» llegó á esta ciudad D. Joaquin Casas, Gerente y Director de escena de una compañía de zarzuelas, al objeto de hacer proposiciones á la sociedad casino «Circio

Industrial» para la contratacion de la referida compañía, habiendo sabido que aquellas han dado por resultado, quedar hoy contratada ésta para dar funciones en el Teatro principal por cuenta del mencionado Casino, las cuales empezarán, segun se nos ha informado, del 20 al 25 del actual.

Se asegura que el ánimo del señor Casas, es poner en escena zarzuelas del repertorio antiguo y moderno, procurando siempre escojer las que mejor aceptacion obtengan del público; del cual esperamos, corresponderá de la manera que esté mas á su alcance.

La sociedad «El Consejo» dá en la noche de mañana funcion con las zarzuelas «La gallina ciega» y el «General Bum-Bum», terminando con baile.

Leemos en «El Correo Militar» del dia 1.º del actual lo que sigue:

«Hemos pedido muchas veces, con tenaz insistencia, segun recordarán los lectores, el aumento del escaso haber que disfruta el carabinero.

Por fin han sido atendidas nuestras justas reclamaciones, merced á les esfuerzos hechos cerca del señor Ministro de Hacienda por el Inspector y Secretario del mencionado Instituto.

Dichos señores han logrado mejorar la situación de una parte del Ejército, y son acreedores por lo tanto, al agradecimiento del cuerpo de referencia.

Segun nos asegura persona que parece enterada, será dicho aumento de 50 céntimos diarios de peseta.»

Mucho celebraríamos que se confirmase este último extremo, pues es bien sabido que el haber que actualmente disfrutan las clases de tropa del cuerpo de carabineros es insuficiente para cubrir sus necesidades.

Leemos en el «Semenario Católico» de esta ciudad publicado hoy:

«Una numerosa familia de esta Ciudad que habia tenido la desgracia de abandonar la Religion Católica y abrazar el protestantismo, ha adjurado los errores de éste y vuelto al seno de la Madre Iglesia.

En la tarde de hoy han sido bautizados en la parroquia de Ntra. Sra. del Cármen un niño y una niña, el uno de 4 años y la otra de 2, que habían venido al mundo desde que sus padres apostataron de la fé católica gracias á las promesas de asalariados inscritos á las sectas disidentes; y las sacrosantas ceremonias bautismales han tenido lugar en medio de un inusitado esplendor desplegado merced á la importancia del hecho que demuestra que van desapareciendo de entre nosotros los restos del caduco protestantismo. El órgano ha dejado oír sus voces, ardían ante la imagen de la Virgen del Cármen numerosas luces y el Sacerdote que ha administrado el Sacramento ha sido el propio Señor Cura-Párroco.

Un hecho queremos consignar que tal vez tenga relacion y haya influido poderosamente en la conversion de que nos venimos ocupando.

Atacado de viruela murió hace unos dias un individuo de la familia espresada, y al llamar sus Padres á un titulado Pastor protestante para que asistiera al moribundo y le ayudase con sus oraciones en su último trance, contestó el Pastor que lo haria desde su casa, sin que bastasen á llevarle junto al enfermo (de viruelas) las reiteradas súplicas de la desolada madre. Si tendria miedo al contagio...

De todos modos, gracias por su negativa; tal vez ella ha contribuido á que la familia dicha abriera los ojos á la luz y abrazase la verdad Católica.

Damosle á aquella mil parabienes y haremos votos para que la Virgen la conserve en sus propósitos.»

Hé aquí el programa de la funcion que los afamados artistas señores Rampa y Declaux dan en nuestro coliseo mañana por la noche.

CONCIERTO VOCAL E INSTRUMENTAL dado por el flautista Sig. Giuseppe Rampa miembro de diferentes Academias musicales de Europa, á quien acompañan la Sra. Ida Rampa pianista y cantante y el Sr. Giorgio Desclaux bajo profundo del Conservatorio de Paris.

### PRIMERA PARTE.

1.º Fantasia de Concierto para flauta sobre motivos de la ópera La Traviata del Mtro. Verdi, ejecutada por el Sr. Rampa.—Briccialdi.

2.º Aria de bajo de la ópera El Flauto Mágico cantada en francés por el Sr. Desclaux.—Mozart.

3.º Concierto Stuh por flauta ejecutada por el Sr. Rampa.—Gill Poop.

4.º *Le Soir* melodía para bajo, en francés cantada por el Sr. Desclaux.—Gounod.

5.º Nocturno solo de piano fuerte ejecutado por la Sra. Ida Rampa.—Ravina.

### SEGUNDA PARTE.

6.º El Pastor Svizzero, capricho brillante con variaciones de flauta ejecutado por el Sr. Rampa.—Moriacchi.

7.º Cavatina de la ópera L' Ebreca para bajo cantada por el Sr. Desclaux.—Halévy.

8.º Legenda Velacca, serenata por soprano con flauta obligada cantada por la señorita Ida Rampa.—Braga.

9.º Crucifix, duetto por tenor y bajo, poesia francesa de Victor Hugo cantada por los Sres. Rampa y Desclaux.—Faure.

10.º Introducción y variacion brillante á flauta sobre el Carnaval de Venecia compuesta y ejecutada por el concertista señor Rampa.

Todas las referidas piezas serán acompañadas al piano por la Sra. Ida Rampa y el Sr. Taltavull.

### PRECIOS.

Palcos de 1.º fila, 6 pesetas.—Platea, 5.—2.º fila, 4.—3.º fila, 1.50.—Butacas, 0.75.—Entrada general, 0.50.—Niños y soldados, 0.25.—A las ocho y media.

A los Sres. abonados á la última temporada se les reservarán sus localidades hasta las doce del dia de mañana.

## Recaudacion del impuesto de Consumos.

Los propietarios y cosecheros de este distrito municipal que hayan terminado la introduccion de cereales de la presente cosecha, se servirán satisfacer el derecho de consumo señalado á dichas especies en la Recaudacion de dicho impuesto sita en el Anden de Levante frente al fondeadero de los vapores correos, desde el dia 10 al 31 del presente mes.

Los que tengan constituido depósito doméstico de las espresadas especies, se servirán dar aviso á esta Recaudacion de las que vendan para el consumo de la poblacion, satisfaciendo semanalmente sus derechos segun previene el art. 76 y párrafo 5.º del 146 de la Instruccion vigente.—Mahon 5 Octubre de 1881.—La Recaudacion.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

Sta. Brigida viuda y Sta. Pelagia.

### CULTOS.

Corte de María Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Soledad en San Francisco.

Parroquial iglesia de S. Francisco de Asis, mañana domingo se da principio á la gran solemnidad de las 40 horas que todos los años se celebran en honor y en la octava del Patriarca de Asis. A las 6 y 1/2 con la acostumbrada procesion se espone S. D. M. y enséguida la estacion mayor, á las 7 y 1/2 misa y comunion general con motetes; á las 10 la mayor y solemne con sermon que dirá D. Antonio Orfila, cura párroco de Ntra. Sra. del Carmen. Por la tarde visperas solemnes á las 3 y 1/2 y luego Rosario y Trisagio, á las 5 y 1/2 Laudes con toda solemnidad, despues sermon que dirá el P. Juan de la Compañia de Jesús, motete y solemne reserva.

Parroquias de Sta. Maria y Carmen, la misa mayor será á las 9 y 1/2 y por la tarde visperas y Rosario.

Lunes, continúa en S. Francisco el Jubileo de 40 horas, se descubre á las 6 y 1/2 con estacion y misas rezadas hasta las 10 que será la mayor solemne. Por la tarde á las 3 Rosario, Meditacion y estacion, á las 5 y 1/2 Laudes, como ayer.

### Santo de mañana.

S. Dionisio Areopagita ob. y cps. mrs.

## Movimiento del Puerto.

### Capitanía del Puerto.

Despachados el 8.

Para Barcelona vapor correo «Nuevo Mahonés» cap. D. José Pons con 22 trips. efs. y la correspondencia.

Para Ciudadela Pailebot «Galatea» patron Sebastian Moll con 5 trips. carbon y maderas.

### PARTES TELEGRAFICAS DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 7.—10'45 m.

Los demócratas en el Senado han aplazado para despues de discutido el Mensage pedir las reformas al reglamento.

El Banco de Inglaterra ha subido el descuento.

La Comision de actas se constituirá en sesion permanente.

Desmientese que España pidiese á Inglaterra vigile don Carlos.

Interior 26'90.

Exterior 28'80.

Bonos 101'90.

Madrid 7.—12'30 t.

Los premios mayores de la loteria celebrada hoy han correspondido á los núms. 7.641, 6.408, 693 y 4.209 despachados respectivamente en Madrid, Badajoz, Sevilla y Madrid.

## Anuncios.

### Alcaldía de Mahon.

#### REEMPLAZOS.

Queda abierta en la Administracion Depositaria de Rentas de este Partido la admision de reducciones á metálico de los mozos del Reemplazo del presente año.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas interesadas.—Mahon 7 Octubre de 1881.—P. A.—Sebastian Vincent.

### Alcaldia de Alayor.

Acordado por esta Corporacion municipal de mi presidencia, invertir la cantidad de 750 pesetas en la fabricacion de adoquines para el empedrado de las calles de esta villa, se hace saber á todas las personas que se consideren aptas para dicho trabajo, que durante el plazo de ocho dias á contar desde hoy, pueden presentarse en la Secretaria de este Ayuntamiento de 9 á 12 de la mañana en donde se les enterará de las condiciones y demás que sobre dicho particular tiene acordado el Ayuntamiento.

Alayor 8 Octubre de 1881.—El Alcalde.—José Alberti.

### Casino de la Union.

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo próximo 9 del actual á las 4 de la tarde al objeto de tratarse de un asunto que interesa á la sociedad.—Mahon 3 Octubre 1881.—P. A. de la Junta, R. Ballester, Srio.

## Para vender.

Lo están las fincas siguientes:

Una casa en la calle Nueva números 33 y 35.

Otra en la plaza del Retiro n.º 9.

Otra en la misma plaza n.º 16.

Otra en la propia plaza n.º 17 y 18.

Otra en la calle de Pescadores números 31 y 33 y el sótano n.º 35.

Otra en la misma calle números 25 y 27 y el sótano n.º 29.

Otra en la propia calle números 21 y 23.

Y otra números 15, 17 y 19 en la cuesta que desde la calle de Pescadores conduce á la Rampa de la Abundancia.

Para su ajuste y demas pormenores verse con el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

## NO MAS HORMIGAS EN LOS ARBOLES.

Con la LIA CAPDEVILA Y MIRASÓ, se obtiene este gran resultado, sin que perjudique en nada á los árboles por fierros que sean remitiendo preámbulos solo diremos que respondemos del resultado. un kilo de lia 25 rs. y 12 reales libra. Con un kilo podéis salvar y respondernos de ello 30 árboles del grueso de 25 centímetros de tronco. ¿Quién dejará arrebatar sus frutos y á veces el árbol por un insecto tan dañino teniendo remedio seguro y económico? Unicos puntos de venta: calle de la Librería, núm. 11, perfume-ria de Francisco Capdevila, Barcelona, y en su casa laboratorio, calle Colon, 426. Sans.—No se establecen depósitos á fin de que toda la responsabilidad sea nuestra. Se dan prospectos gratis.

## En venta

Lo están en Villa-Carlos una casa calle la Iglesia núm. 17 y 19, otra calle Calapadera núm. 6, otra calle de S. Jorge núm. 8. Informarán calle Mayor núm. 59.

## Buñuelos.

Los habrá de dos clases todos los domingos y dias festivos en la calle de Buen-Aire núm. 8.

## Buñuelos.

Los habrá los domingos y fiestas en la calle de la Reyna núm. 6, á 16 céntimos libra.

## Buñuelos.

Los habrá los domingos y fiestas en la calle del Castillo núm. 132, casa del Tío Pepe.

## Buñuelos.

Los habrá los domingos y fiestas en la calle del Horno núm. 61.

## Buñuelos.

A 16 céntimos de escudo la libra los habrá los domingos por la tarde y por la noche en la calle de Cifuentes núm. 161 tienda de bebidas de Jaime España.

## Buñuelos.

De ensaimada los habrá los domingos y dias festivos en la calle Cos de Gracia núm. 95, casa de las Ciudadelanas.

## Buñuelos.

Cada cosa á su tiempo, los habrá todos los domingos y dias festivos, en casa del Sr. J. Clar, calle del Castillo núm. 43.

## Sirviente.

Un joven de 22 años desea encontrar colocacion. Informarán calle del Horno n.º 15.

## DENTISTA

### CLINICA DE LAS ENFERMEDADES DE LA BOCA

POR

D. NICOLÁS TIEBLAT, Doctor en medicina y Cirujia dental.

Desde hoy ofrece al público Mahonés sus servicios así en dentaduras como en dientes sueltos, asegurando las piezas hasta que quede satisfecho el cliente.

A los pobres GRATIS. Calle Deya número 4.

## PARA LA HABANA

CON ESCALA EN PUERTO RICO.

Saldrá de Barcelona los acreditados vapores españoles trasatlánticos

JOSÉ BARÓ

al mando de su capitán D. Juan Riberas y Pomés, el 23 de Octubre á las 12 del dia, y SANTIAGO,

al mando de su capitán D. Quirico Riberas y Pomés, el 3 del próximo Noviembre.

Admirarán para dichos puntos carga á flete y pasajeros, para quienes poseen comodidades de toda clase en sus espaciosas cámaras.

Consignatarios, Sres. Nicolau hermanos, Pórticos Xifré 10 principal, Barcelona.

## En venta.

Lo está una viña sita en el Barranch de Toraxer del distrito de Villa-Carlos de cabida de unas 4.300 cepas.

Para informes dirigirse calle Aravaleta posada del coche-correo.

Se desea comprar un carruaje en buen estado. En esta imprenta darán razon.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

## PARA PUERTO-RICO Y HABANA

Vapor trasatlántico español

## CASTILLA

Saldrá del puerto de Barcelona en los primeros dias del próximo mes de Octubre, admitiendo carga para ambos puntos y pasajeros á quienes ofrece sus espaciosas cámaras y el buen trato que tiene acreditado.

Puro informes, Pórticos Xifré 6, principal, y Cristina 8 bis. Barcelona.